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创业·人物

从英国留学回到沈阳的90后刘峻嘉，越来越清楚自己想要做什么，滑雪原本是他个人多年的运动爱好，但
他现在想把它做成一个项目，想在沈阳做冰雪教育。在家长们都忙着给孩子补英语、补数学、补语文的当下，他冲
上来推广冰雪教育，他的理念是：运动有益健康只是对体育最表层的理解，通过运动培养孩子体育精神才是宗
旨。体育精神因为其有着爱国主义精神、拼搏精神、公平竞争精神、团队合作精神等等，这些将给孩子的人格塑
造，身心成长带来非常积极的作用。

从娱乐项目大胆转型到教育项目

刘峻嘉是一名海归，2015年从英国完
成商业管理学业后，他选择回到家乡沈阳
创业，而他的第一次创业就取得了一定的
成功。“在作市场考察调研时发现南方的
商场、KTV 等场所放置很多抓娃娃机，很
受年轻人欢迎，当时沈阳市场上还没有这
个，于是我抓住这块市场做起了这个娱乐
项目。”直到现在，沈阳这块市场都是刘峻
嘉在做，而且产品也在不断升级。

创业第一步就有所成，刘峻嘉并没有
沾沾自喜，更没有固步自封、停滞不前。
今年他又开始转型开发新项目。而这个
项目的成立还来源于他自己的爱“玩”。
刘峻嘉喜欢运动，喜欢滑雪，单板滑雪已
经玩了 5 年。“一开始我只是自己玩，后来
我开始带身边的朋友玩，到现在我决定带
更多的孩子玩。”刘峻嘉通过自己切身体
会，他觉得这么多年体育运动带给自己很
多：运动的快乐、身体的健康、体育精神对
自己人生的积极影响等等。

刘峻嘉看着身边很多父母恨不得让
孩子 24 小时学习，没有节假日地疯狂补
课，他很忧虑，尤其是多数孩子唯一的休
闲时间又被电子产品占据，孩子一有时间
就捧着一个手机或者PAD打游戏。

“孩子的成长真的不是只有文化学
习，我们不能剥夺孩子维护身体健康的快
乐。其实‘玩’也是一种学习的过程，孩子
们在玩的过程中能学到的东西太多了，我
们要引导孩子放下课本，放下手机，走进
大自然，热爱运动，在运动中健康成长。”

刘峻嘉毅然把转型目光瞄准了冰雪教育项
目，他坚信在滑雪运动的学习中，既能雕琢
孩子们的体魄，更能培养孩子们直面困难、
不畏艰险的体育精神，这无疑会对孩子的
人格塑造起到至关重要的帮助。

刘峻嘉的冰雪教育项目主推冬令营式
教学，孩子们进营地后，吃、住、学完全在学
校，“我就是想给孩子到集体中去生活，学会
与人相处，战胜滑雪恐惧，不断挑战自我，领
会体育精神，这是一个独特的学习成长。”

回家乡打造全新“冰雪教育”
海归要带更多孩子“与雪共舞”

地处东北的沈阳 滑雪项目不是最强

选择了冰雪教育项目，刘峻嘉也做了很
多市场调研，他发现这个市场空间很大。虽
然整个沈阳市场冰上运动项目看似很多，但
是与专业沾边的却凤毛麟角，沈阳是东北很
具代表性城市，但是冰雪项目却做得不是最
好。

“你可能很难相信，现在南方甚至比我
们北方更流行滑雪，而且南方在体育运动方
面发展得也比北方更加成熟。”最近南方很多
地方建起了滑雪场馆，溜冰场馆，冰上项目开
展得热火朝天，而且极限运动，跳伞、潜水在
北上广等地也在不断得到推广，相比北方却
没有更好地发挥自身冰雪的优势。

“从《2019 中国体育产业深度分析报
告》就能看到相关数据分析，在全国冰雪人
气排行上，哈尔滨排第一，雪乡排第二，长白
山排第三，沈阳根本没排上名次。冰雪旅游
客源城市排名前三名是北上广，沈阳仍旧没
排上名次。在冰雪旅游目的地消费上，长白

山排名第一，沈阳终于排上了，还是最后
一名，单次人均消费 2776 元。”刘峻嘉说，
沈阳虽然作为东北城市冰上项目不少，滑
雪项目也很多，但是却一直没有专业的太
好的场地，所以没能形成足够强的竞争力
和主打品牌。

刘峻嘉认为，沈阳人可能看习惯了冰
天雪地，不以为然，实际上南方人可能一
辈子没见过雪，很想到北方来感受一下
雪，一个好的冰雪项目是可以吸引全国各
地的人来沈阳游玩的。

刘峻嘉认为这个冰雪教育项目现在
正是好时候，因为现在沈阳市在全力推动
冰雪项目的发展。这两年沈阳市体育局
在努力构建冰雪运动发展新格局，加快推
动冰雪运动发展，致力于全面提升冰雪运
动整体水平，这一切也都是在为沈阳建设
成为奥林匹克冰雪生活之城，打造世界冰
雪体育运动胜地在努力。

用“专业”团队杀进市场

在一个新兴产业中，一个新手如何能孤
军奋战杀出重围？刘峻嘉对此并不担心，他
的战略就是用专业的团队，得人心，占市

场。他与几位国家队退役的滑雪运动员联
手，聘请他们做教练，如此专业的教练队伍
在沈阳冰雪项目市场是独一无二的。

辽沈晚报、聊沈客户端记者 刘冬梅

看好冰雪教育未来发展趋势
刘峻嘉转型做冰雪教育，并不是一个短

期的临时项目，他想要把这个项目长期坚持
做下去，因为他看到了市场的良好前景。

“国家政策上对冰雪教育大力支持，出台
了相关文件要求各地中小学广泛开展青少年
冰雪运动，培养学生冰雪运动兴趣爱好，加强
冬奥会和冬残奥会奥林匹克教育，完善青少
年冰雪运动制度保障体系，这一切都是为了
打好青少年冰雪运动人才根基。”刘峻嘉说，
国家想打造具有中国特色的校园冰雪运动教
育体系，这个大环境就是最好的动力。

刘峻嘉表示，目前国家重点面向东北、
华北、西北地区遴选冰雪运动特色学校、试
点县（区），设立校园冰雪改革试验区，并通
过统筹冰雪运动高校高水平运动队和冰雪
项目运动训练专业等方式，逐步构建起校园
冰雪运动的普及发展体系。到 2020年计划
遴选2000所冰雪运动特色学校。

“冰雪教育进校园也是我未来发展方向，
我希望我们的专业团队能把冰雪教学带入校
园。”刘峻嘉准备在夏季空闲时间，抓团队建

设和培训，打造出一支王牌级的教学团队。
另外，2022 年冬奥会也在沈阳设有分

赛区，沈阳非常重视这个赛事，也在全力助
推全民热爱冰雪项目热潮。积极组织开展

“迎冬奥百万市民上冰雪嘉年华”活动。大
众冰雪项目在全市如火如荼开展。广泛开
展群众性冰雪运动，开展了丰富多彩的国
际冬泳、速滑、冰球、冰上舞蹈、滑雪等群众
喜闻乐见的冰雪比赛，全市有越来越多的
人在参与冰雪活动。

刘峻嘉还计划明年代理国产滑雪设备
品牌，将滑雪装备投资拉低，让普通大众也
能滑得起雪。

他说，现在的滑雪设备好点的基本都
是国外的，一个滑板就要两千多，一套滑雪
服有的上万，这些装备将很多人阻挡在了
滑雪项目门槛之外，他要做的一方面是引
领更多的孩子热爱上滑雪运动，成长中融
入体育精神，另一方面就是想方设法降低
滑雪成本，让滑雪不再是奢侈运动，而是真
正的全民运动。

“由专业的教练教学，对学生的学习至
关重要。”这些刘峻嘉自己深有体会。“当年我
学单板时，没有专业教练教我，那时沈阳的
滑雪场内的教练，主要是一些滑雪业余爱好
者，甚至是住在雪场周边的普通市民，他们
没有专业的知识，只能说是带着我玩，所以
我的学习走了很多弯路。”因此，刘峻嘉选定
这个项目后坚持要用高薪聘请专业的职业
教练来带队。

这些国家队退役运动员也成了刘峻嘉
团队的核心王牌。郭宇教练就是其中之一，
2014年入选国家单板U型场地国家队，2019
年担任南京跨界跨项单板坡面障碍“大跳
台”中方主教练。郭宇曾参加全国锦标赛、
全国冠军赛、全国冬运会、世界大学生冬季
运动会、美国洲际杯等顶级赛事。作为单板
滑雪运动员，共计获得金牌10枚、银牌12枚、
铜牌15枚。柴红教练，2012岁接触双板，自
由式滑雪，2015年至2016年全国双板自由式

U型场地锦标赛个人冠军，2016年至2017年
新西兰洲际杯双板 u 型场地个人第六名，
2017年至2018年云顶世界杯双板U型场地
个人第八名，2018年平昌冬奥会双板U型场
地个人第十九名。

除了全员聘用专业教练，在滑雪场地方
面，刘峻嘉选择了与雲山滑雪场联手合作。
该滑雪场占地60公顷，造雪面积约36万平方
米。分为两期建设，一期有高、中、初级滑雪
道5条，最长雪道1000米，并有教学道、娱雪
道和单板公园，配套有1条全长700米的4人
吊椅滑雪缆车，3条自动循环魔毯。二期规
划建设有 5条高级雪道，最长雪道 2000米。
待工程全部建成后，届时雪道全长可达7200
米，同时可容纳3500人滑雪，将成为辽宁规
模最大、落差最大的高山专业滑雪赛道，同
时也将成为辽宁省级别最高、设施最完善的
冰雪类竞技训练基地和国内冬季旅游热点
目的地。

刘峻嘉自己就是一名滑雪爱好者。 当事人供图

刘峻嘉。


